

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, JUEVES 30 de SEPTIEMBRE de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 892

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 6 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º
Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

CHOCOLATES SUPERIORES

— DE LOS —

RR. PP. MERCEDARIOS

DE SAN JUAN DE POYO

PONTEVEDRA

Los RR. PP. Mercedarios de San Juan de Poyo que se hallan instalados en este antiquísimo monasterio, puesto que, según refiere la tradición, fué fundado en el siglo VII, por San Fructuoso de Braga, deseosos, por una parte, de conservar y de volver á su primitivo esplendor tan precioso monumento de arte, muy deteriorado por cierto, por la acción de los tiempos y más aún por la incuria de los hombres; y deseosos, por otra, de ofrecer al público, máxime en estos tiempos, en que todo se adultera y falsifica, un chocolate que no tiene rival, ni en la SUPERIORIDAD DE LOS GÉNEROS, ni en la PERFECCIÓN Y LIMPIEZA CON QUE SE ELABORA, ni en la EXACTITUD DE SU PESO, acaban de montar una fábrica de dicho artículo, según todos los adelantos modernos, no perdonando gastos ni sacrificios á fin de que el público quede completamente satisfecho, contentándose la Comunidad con obtener una ganancia módica.

En consecuencia, los RR. PP. Mercedarios ruegan á todas las personas que lean este anuncio se dignen probar el CHOCOLATE DE SAN RAMON, en la seguridad de que no encontrarán, en igualdad de precios, otro superior.

Los precios son de 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11 y 12 reales libra, y se admiten también encargos especiales.

Depósito general: PEDRO LLOP.—Mayor, 24.—Lérida.

Fíjese el público en que la LIBRA es de 460 GRAMOS con lo cual resulta beneficiado comparada con otras.

LIBROS DE TEXTO

— EN EL —

INSTITUTO PROVINCIAL DE LÉRIDA

	PTAS.	CTS.
VALLIN.—Aritmética y algebra, (holandesa)..	7	>
Geometría y Trigonometría, (holandesa).	7	>
ALFARO.—Historia Universal, (tela)..	6	>
RUBIO.—Física, (holandesa)..	13	50
PEREÑA.—Retórica..	4	>
CAMPANY.—Química..	3	50
PORQUERAS.—Gramática Francesa..	10	>

Véndense en la Librería de SOL y BENET, Mayor, 19.—Lérida.

LÉRIDA

E. LAMOLLA, ALMACEN DE

SAL

Flor molida á 1'50 ptas. los 40 kilos

Granada superior á 1'45 id. id.

Bolas á 3'75 id. id.

Paquetes de 500 gramos á 3 céntimos.

D. A. Diana y Diaz

MÉDICO-CIRUJANO

CONSULTA DE LAS ENFERMEDADES INTERNAS Y ESTERNAS.

CURACIÓN DE LAS HERPÉTICAS, VENEREAS Y SIFILÍTICAS.

ASISTENCIA Á PARTOS

Rambla de Fernando, n.º 6, 1.º

HORAS DE CONSULTA DE 4 Á 6

SE ADMITEN IGUALADOS

Agencia DE Negocios

— (DE) —

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

De Filipinas

Por lo visto, el Capitán general de Filipinas ha adoptado el procedimiento de telegrafiar solamente cada quince días, como en épocas normales, para que las personas no muy enteradas de lo que ocurre en aquellas apartadas regiones, se hagan la ilusión de que nada sucede allí que merezca la pena de ser comunicado al Gobierno y conocido por el país.

El telegrama oficial recibido por el señor Ministro de la Guerra y facilitado á la prensa, dice así:

«Manila 25 (recibido el 26 á las 12'35 mañana).—Capitán general á Ministro Guerra:

Desde Aliaga, hace quince días, pequeños encuentros con tulisanes, duramente castigados.

En provincias labrando y sembrando, los pueblos piden armarse en defensa sus intereses, y concedo, con garantía, algunos Remingtons, disminuyendo algo los destacamentos para aumentar fuerza para las próximas operaciones.

Arzobispo cuenta estar presente la gran mayoría de los feligreses en las parroquias, haciendo vida ordinaria, incluso en Cavite.

Aguinaldo está en sierra Sibul, con 1.500 armas; en montes Looc y Bacolod hay grupos de 200 hombres armados, y lo mismo en Maquiling (Laguna) y aprovecharé pequeña seca para batir éstos, no pudiendo hacerlo á Aguinaldo por el estado de los campos.

Presentado segundo jefe partida Llanera; esto acusa discordias entre ellos, siendo los más refractarios un sargento, tres asistentes reclutas que robaron compañía y á sus amos.

Partidas dedicadas al merodeo, exigen dinero y amenazan ricos, que no responden.

Bajas de rebeldes en la quincena, según partes, 65 muertos vistos; nuestras, siete y 20 heridos.

Este es hoy el estado del Archipiélago. *Primo de Rivera.*»

Nada de particular ofrece á primera vista la comunicación oficial que transcribimos, pero es prueba evidente del desconcierto que reina en el Archipiélago y de lo mal constituida que está la campaña.

En el último telegrama que se recibió daba cuenta la primera autoridad de la toma de Aliaga; decía que telegrafiaría las bajas oficiales que habíamos tenido, y manifestaba que varias columnas marchaban á impedir que los rebeldes siguieran su movimiento de avance é invadieran las provincias de Pangasinán, Tarlac y Nueva Vizcaya.

Esta es la fecha en que nada de eso, al menos aparentemente, se ha cumplido, y continuamos sin saber más de lo que sabemos hace quince días: que los rebeldes tomaron á Aliaga, cometiendo todo género de desmanes; que la población fué recuperada tras sangrientos combates, y que los insurrectos se retiraron á los montes.

El telegrama de fecha 25 merece un detenido análisis, por las contradicciones manifiestas que en él hay consignadas y con las que solamente se logra un resultado contraproducente, poniendo en guardia á la opinión y haciendo que á los telegramas de Filipinas se les dé el mismo crédito

to que á los ya famosos que de Cuba se reciben

No podemos comprender cómo los pequeños grupos de tulisanes que, según el parte oficial hay en los alrededores de Aliaga, pudieron sorprender al destacamento y leales que lo custodiaban, dando lugar á los hechos ya conocidos por nuestros lectores.

Por otra parte, tampoco nos explicamos cómo no se dan cifras referentes á esos encuentros, en los cuales los rebeldes han sido duramente castigados.

El General Primo de Rivera disminuye la fuerza de los destacamentos para aumentar los contingentes efectivos de las próximas operaciones, y encomienda á los indígenas la defensa de sus intereses, dándoles algunos Remingtons.

Esa parte del telegrama no puede ser más peregrina, y retrata fielmente la situación del Archipiélago.

Los pueblos piden armarse en defensa de sus intereses, y eso quiere decir claramente que les es imposible verificar sus faenas agrícolas, y que las poblaciones son constantemente atacadas por los tulisanes, palabra puesta en moda para quitar importancia á la rebelión. Si antes con los destacamentos completos no había seguridad, ¿á donde llegarán las cosas cuando desaparezcan las fuerzas peninsulares y no tengan más defensa los indígenas que los fusiles que con garantía les concede el Gobernador general? El tiempo lo dirá, y quiera Dios que no se empleen esas armas como se emplearon otras veces las que manos inexpertas pusieron en poder de indígenas traidores á su patria.

Si ahora faltan fuerzas, no comprendemos á qué causas obedeció la disolución del batallón de voluntarios ilongos, el embarque de la Caballería peninsular y la persistente negativa de no necesitar refuerzos.

Hecho doloroso y tal vez de fatales consecuencias es el que va á realizar la primera autoridad del Archipiélago, agravado con la concesión de armas de fuego á los indígenas.

Si solamente hay 1.500 insurrectos armados en los montes de Sibul y otros grupos de 200 hombres en Looc, Bacolod y Maquiling, no podemos adivinar á qué obedece el desgarnecer los destacamentos de los pueblos, pues fuerzas sobradas son las que, según la prensa ministerial, tiene el General Primo de Rivera para combatirlos con ventaja.

Siete mil soldados peninsulares son bastantes, seguramente, para aniquilar á esos tres ó cuatro mil rebeldes, y en verdad que no necesitarían ser reforzados si esa fuera la verdadera situación.

Pasará el tiempo, y nos dirá el cable que cuatro ó cinco mil hombres han atacado un pueblo, que otros cuatro ó cinco mil han sido batidos en tal parte, que numerosas fuerzas rebeldes han sido duramente castigadas en cual sitio, y entonces, sumando hombres y relatando encuentros de las próximas operaciones, se vencerá, el que ya no lo esté, de cuán optimistas y poco reales son las cifras que ahora se asignan á la insurrección.

Desde Madrid

El *Imparcial* publica hoy un telegrama de su corresponsal en San Sebastián diciendo que el pasado jueves estuvieron en Miramar varios prohombres del partido liberal y salieron de allí muy desesperanzados, al observar que las corrientes no se dirigen hacia ellos; y que continuarán los conservadores en el poder hasta Febrero.

Semejante telegrama no ha hecho impresión alguna en el campo liberal y todo el mundo ha visto claro el motivo.

Durante todo el verano se ha distinguido el Sr. Castell por sus desciertos en la información, habiendo sido siempre sus noticias puestas en cuarentena por ser conocida de todos la facilidad con que se ha hecho eco de rumores completamente inexactos que han descarrado á la opinión en un principio.

En la presente ocasión no ha podido producir efecto alguno desde los primeros momentos, porque se sabía de un modo positivo que el jueves no estuvo en Miramar ninguna personalidad del partido liberal, siendo por tanto absurdas cuantas noticias quieran cimentarse sobre esa base.

Precisamente de el jueves acá ha sido cuando con más intensidad se ha acentuado en la pública opinión la creencia de que el partido liberal iba á ser indefectiblemente llamado al poder tan pronto como S. M. llegara á esta Corte.

Así es que todo el mundo ha creído adivinar la existencia de una intriga burda y mal hilvanada, sin otro objeto que despistar á la opinión y procurar que ésta tome rumbos más favorables para los conservadores á los que, como es sabido, tan hostil se ha mostrado siempre.

No bastándole al gobierno la campaña emprendida aquí ha creído sin duda conveniente para sus fines lograr que desde San Sebastián llegasen informes á un periódico de gran circulación para conmovier á la opinión sensata que veía en la entrada de los liberales la única posible tabla de salvación con que poder llegar al anhelado puerto y no naufragar en el mar sin orillas de la bancarrota y el desprestigio á los ojos del mundo civilizado; no han omitido medio alguno que pudiera conducirles al logro de sus deseos y aspiraciones, pero hasta ahora ninguno de los muchos y muy variados que han empleado no les ha dado el resultado apetecido y de creer es, dada la fuerza y el arraigo de la opinión contraria á ellos, que no obtengan tampoco en lo sucesivo otro resultado que el de poner de manifiesto ante el país, el afán con que se aferran al poder y su criminal conducta al posponer el interés patrio á sus particulares intereses.

Es tan grande y profundo el convencimiento que existe en el ánimo de las personas prudentes, de que el actual gobierno se sirve de los medios más ilícitos y se vale de los recursos más arteros para despistar á la opinión en los asuntos que le interesan; hasta tal punto se ha extendido su fama de tergiversar los sucesos todos y presentarlos bajo el aspecto más conveniente á sus innobles fines, aunque sea teniendo que sacrificar para ello la verdad, que de la cosa más sencilla del, más insigni-

ficante detalle, se hace una novela y nadie, absolutamente nadie, da crédito á sus informes por aquello de que *el que hace un cesto...*

No se cansan de decir todos los días y en todos los tonos que el señor Sagasta no quiere encargarse actualmente del poder; de nada sirven las rectificaciones que por conducto autorizado se hacen; ellos siguen en sus trece sosteniendo que el ilustre jefe del partido liberal no quiere en los actuales momentos cargar con las tremendas responsabilidades del poder.

A tal extremo van llevando ellos las cosas, tales y tantos desaciertos cometen, que no sería imposible ni difícil que llegara un momento en que ni el Sr. Sagasta, ni nadie, quisiera recoger una herencia tan desastrosa.

X.

Recortes de la prensa

«El País» de la Habana

Un importante artículo ha publicado el periódico habanero *El País*, que ha sido muy comentado en la isla y en la península. Dicho artículo lleva por título «Ases de espadas».

En dicho artículo se dirigen graves cargos contra los que dirigen la marcha de la campaña de Cuba, y dice que hasta la fecha no se ha hecho otra cosa que marchar por derroteros que no han de conducirnos jamás á la paz tan anhelada por todos.

Acusa á los generales que después de regresar á la península lanzan sus opiniones y planes *salvadores* después que han fracasado sobre el terreno de la guerra.

Dirige acres censuras contra muchos militares que dan cuentas de grandes victorias obtenidas contra los rebeldes, siendo así que gran parte de ellas no son tales más que en el parte oficial.

Fustiga asimismo á los periódicos que se hacen eco y dan publicidad á estas ventajas ilusorias, y dice que mientras la prensa no diga la verdad de lo que ocurre en Cuba y siga autorizando con su publicidad las inexactitudes de los partes oficiales, no se obligará al Gobierno á tomar una medida radical que acabe de una vez con el estado de cosas reinante hoy en Cuba.

Dice también que si dentro de un plazo brevísimo España no pone los medios necesarios para terminar el conflicto cubano, nuestro porvenir con respecto á la gran Antilla se presenta con caracteres verdaderamente desagradables.

El presidente Mac-Kinley

El presidente de la república norteamericana ha manifestado que no tomará ningún acuerdo que se relacione con la guerra de Cuba hasta el mes de diciembre próximo, fecha en que se reunirá el Congreso para tomar acuerdos y determinar de una manera definitiva la marcha que han de seguir los Estados Unidos en lo referente á la cuestión cubana.

Si para aquella fecha no ha dado España el golpe de gracia á la insurrección, cree el presidente de los Estados Unidos que los acuerdos del Congreso no serán favorables para España, y en ese caso se verá, muy apesar suyo, en el caso de seguir la conducta que le señalen los representantes de su país.

El secretario de Estado de la Presidencia, Mr. Sherman, ha declarado que considera insostenible el actual estado de cosas en Cuba por los grandes perjuicios que se originan á aquella nación á causa de la guerra, y cree muy próximo el día en que la diplomacia yankee exija á España la inmediata terminación de la campaña cubana.

Cabildeos políticos.

Con motivo de la llegada de la Corte á Madrid, han empezado de nuevo los cabildeos políticos preocupando más que ninguna cosa la solución que se le dará al problema político.

Codservadores y liberales agitanse mucho: los ánimos en uno y otro bando están excitadísimos.

Los liberales, si bien no tan esperanzados como hasta pocos días no se convencen de que el partido conservador pueda continuar por más tiempo en el poder y aún hay algunos que opinan y aseguran que dentro de pocos días será llamado el señor Sagasta para formar el ministerio.

Por el contrario, los conservadores dicen que ahora están más afianzados que nunca y que su permanencia en el gobierno será más larga de lo que algunos se figuran.

Lo que sí es posible—dicen los conservadores—es que haya una modificación ministerial saliendo del gabinete los señores duque de Tetuán y Navarro Reverter y Tejada Valdosa, entrando para sustituirles en Hacienda el marqués de Aguilar de Campó y en Estado el marqués de Pidal y Jaime Alix en Gracia y Justicia.

La verdad es que nada tiene el sello de la certeza, porque todavía no ha habido tiempo para que se ocupe en política.

Weyler sobre todo

Una de las razones que alegan los conservadores para su permanencia en el poder es que en el caso de entrar el Sr. Sagasta á formar gabinete habría que destituir al general Weyler del cargo que desempeña, y como por hoy—al decir de los conservadores—el general Weyler es insustituible, de ahí que las cosas tengan que permanecer en el mismo estado hasta que se dé solución al conflicto antillano.

Los liberales en cambio dicen que lo que se necesita para resolver lo de Cuba es energía y plan, cosas ambas que faltan al gabinete conservador y tienen los liberales.

Hasta luégo

El primer Consejo de ministros que se celebre será presidido por la Reina, y es casi seguro que sea el jueves.

Es indudable que revestirá gran importancia y que en él se tratará detenidamente de la cuestión política, de la marcha de la guerra de Cuba y de las negociaciones entabladas entre España y los Estados Unidos.

Se cree que en este Consejo quedará zanjado definitivamente el conflicto político, pero los ministeriales creen que no se tomará ninguna acuerdo hasta el segundo Consejo.

El asunto del día

En los círculos políticos, y muy especialmente en el liberal, se ha comentado mucho la entrevista del señor Sagasta con la Reina, en la cual ha demostrado S. M. la simpatía que siente por el ilustre jefe del partido liberal.

El andén de la estación de Avila estaba literalmente ocupado por la muchedumbre, y hubo necesidad de que la guardia civil abriera paso para que el señor Sagasta pudiera aproximarse al tren real.

La Reina manifestó al señor Sagasta la satisfacción con que le veía bueno y animoso y después de cambiar algunas frases, le preguntó la Reina: ¿Cuándo piensa usted venir á Madrid?

—El 30, Señora, si Vuestra Majestad no dispone otra cosa, pues ya sabe que estoy siempre dispuesto á servir.

—Me alegro que regrese usted pronto á Madrid, contestó S. M.

Estas palabras produjeron honda impresión, según se dice, en el ánimo del duque de Tetuán.

El tren se detuvo en la estación de Avila más tiempo del marcado en el itinerario.

No se ha hablado de otra cosa con preferencia en los círculos políticos que de la distinción que ha hecho S. M. con el jefe del partido liberal.

Mientras los liberales rebosan satisfacción los conservadores están curiacontecidos por que al aparecer Su Majestad la Reina del tren se limitó á decir al general Azcárraga.

«Buenas noches general: estoy algo fatigada, ya hablaremos mañana.»

Se comenta también que el señor Navarro Reverter estuviese poco menos que aislado de sus compañeros en la estación y que S. M. no le dirigiese la palabra.

De política

Los liberales se encuentran mas esperanzados de alcanzar el poder en breve plazo y creen que se cumplirá su deseo.

Aseguran que á última hora han surgido dificultades entre los conservadores para reunir las Cortes.

Añaden que no siendo el general Azcárraga hombre parlamentario, se sentirá de continuo molesto siendo presidente del Consejo, habiendo que contestar á preguntas é interpelaciones.

Teniendo esto en cuenta, dicen se ha pensado formar un ministerio Pidal como hombre de gran prestigio de autoridad y experiencia.

Pero otros afirman que presidiendo el Sr. Pidal un ministerio, podrían surgir disgustos con Italia, porque son muchos los que recuerdan que el presidente del Congreso, antes de ser ministro de Fomento, pronunció un discurso en favor del poder temporal de la Santa Sede; y esto, como se comprende, no puede en manera alguna ser del agrado del Gobierno del Quirinal.

De todos modos, nadie hay que pueda asegurar por ahora cómo saldrá constituido el ministerio ó si alcañarán el poder los liberales, como muchos de estos afirman.

Declaraciones de Sagasta

El Sr. Sagasta ha sido interrogado en Avila por el redactor del *Heroldo* Tesifonte Gallego.

El jefe de los liberales le ha dicho que dado el estado de la cuestión política no cabe otra cosa que la subida de los liberales al poder.

Esta es la única solución posible según el Sr. Sagasta, pues todo cuanto se pretenda hacer no ha de dar resultado alguno.

La redención militar

Como son muchos los interesados en saber si es cierta la noticia acerca la prórroga para admitir redenciones á metálico, copiamos el siguiente telegrama que publica *La Publicidad*:

«Puedo asegurar, contestado al telegrama que me ha dirigido *La Publicidad* precisándome fije con exactitud si el Gobierno ha acordado prorrogar el plazo de la redención á metálico del servicio de las armas, que la noticia que anticipé hace algunos días es exacta.

Así, pues, puedo repetir que oficialmente está acordada dicha prórroga hasta el día 20 del próximo mes de octubre.»

Crónicas otoñales

¡Pantalones, á defenderse!

Decididamente los partidarios de la regeneración social (*soi dissant*) de la mujer, están de enhorabuena: el feminismo progresa que es una bendición, y Dios sabe á donde llegaremos con ese immoderado afán de la bella mitad del género humano, de meterse en todo lo que no le importa ni ha de reportarle beneficio alguno.

Data ya de algunos años la manía de apoderarse de todas las prendas que el sexo fuerte usa, y fuerza es confesar que á la mujer le falta poco para conseguirlo en totalidad.

Ved, si, no, á cualquiera de nuestras elegantes, con su sombrero de paja sin adorno alguno, su camisolín con pechera y puños planchados, su chaquetilla encima de este de igual forma que nuestras americanas, su raquítica sombrilla plegada, remedando nuestro bastón y con un calzado más propio de hombre que de un sér delicado. Para complemento tan sólo falta el pantalón ceñido, cosa á la que aún no se han atrevido, pero á la cual se atreverán con el tiempo, pues á ello tiende ya la forma de la falda moderna.

Hasta la hora presente hemos sufrido con *relativa* resignación la invasión de médicas, abogadas, maestras y bachilleras (sobre todo lo último); recientemente ha sido nombrada Directora del Hospital de *Liang-Hú*, la doctora china *Au-King-Cug*, y en la populosa Chicago ha abierto su bufete de abogado *Miss Ida Glatt*, hembra negra que gana, según cuentan, la *primera peseta* en el ejercicio de su profesión.

Hoy, todó lo expuesto, son tortas y pan pintado, pues las hijas de Eva ya no se contentan con atracarse de ciencia, sino que, *atentas* al progreso en lo que á la Higiene se refiere, han

resuelto dedicarse á varias clases de *sport* diferente, arriesgándose y.... algo más.

Teníamos señoritas ciclistas, toreras, jugadoras de *coin*, etc., etc.; pronto van á *estrenarse*, (si no lo han verificado ya), en Barcelona, las señoritas pelotaris, á ciencia y paciencia del público de la gran capital, que por lo visto, lo aplaude y deja pasar estas cosas sin protesta alguna.

Esta última conquista del feminismo dá ciento y raya á todas las demás, y el espectáculo de seguro resultará divertido y grotesco á la par.

¡Cuidado que dará gusto contemplar los gimnásticos ejercicios de la *troupe de demoiselles*, recibiendo y devolviendo respectivamente, (con gracia, por supuesto) la pelota; por que sin aquella cualidad, lo vemos á diario.

En el seno de algunas familias, producirá la innovación más de un disgustillo, pues será fácil se desarrollen escenas del tenor siguiente:

—Petra, dirá un marido acoagado, arregla los pantalones á Dominiguín, pues con los *stetes* que lleva no es posible que salga á paseo.

¡Ay, Deogracias; lo siento en el alma; lo que es hoy es completamente imposible pues á las tres en punto tengo concertado un partido á 40 tantos á salir del cuadro 7.º en el cual hay un gran interés, pues con la Juana, la Semojera de la esquina, vamos á derrotar á la Inés y su prima! Figúrate, dos *chambonas!* Somos *rojas* y además este color está hace días de suerte.

A lo cual el marido si es bonachón, como somos la mayoría, puede que se calle ó llegue hasta á remendar como Dios le dé á entender la prenda del nene, aunque es posible que haya alguno que, de roja que tenía que ser su cara mitad, cambie el color de tan distinguida pelotari, mediante algún ejercicio contundente, en morada, verde ó azul, (que todo puede suceder), con unas rasas de las del Chiquito, ó parecidas.

O la siguiente escena entre novios:

Preséntase Agustinito, prometido de nita la Amparo, y le sale al encuentro la respetable mamá de ésta: —Agustín, mañana será otro día; hoy Amparito no está visible, ni puede perder el tiempo conversando con usted.

—¿Pues qué, dirá el novio, hállese quezús mi amor, ejercitando sus prácticas religiosas, bordando, co-siendo ó arreglando la comida?

—¡Impío, cursión, atrasado, salga V. inmediatamente de mi casa; hábrase visto sin vergüenza! Amparito hállese en estos momentos dedicada á ejercicios de más vuelo, remóntase á algo más que todas esas simplezas que V. ha nombrado y que para nada sirven.

Agustinito se queda como petrificado, y sin atinar en qué podrá en aquellos momentos pasar el tiempo su novia, cuando su futura mamá política le dice, después de una breve pausa:

—Amparito está tomando una lección á *cesta*, de Guruceaga y el Pasiago Chico, pues quiere dar el golpe el domingo en Beti, Jai.

El novio sale de allí pitando, salta las escaleras de cuatro en cuatro, diciendo para sus adentros: ¡Yo sí que la hacía buenal! Que cargue quien quiera con la chica; prometiéndome no volver á poner más los pies en aquella casa, por temor á una *bolea*, que le deje tieso.

En cambio ella sin preocuparse en lo más mínimo por estas minucias, goza oyendo ya los aplausos que desde la *cancha* se le tributarán.

En resumen, y broma aparte, leemos en periódicos de la ciudad condal, que el simpático pelotari y Director de uno de los frontones de aquella capital, Chiquito de Eibar ha dimitido su cargo, porque cree que decide de la seriedad del espectáculo la presencia de esas *señoritas* de gustos tan... especiales.

Ha hecho muy bien, y al aplaudirle exclamaremos recordando una frase que se hizo célebre:

Pantalones, á defenderse!

M. LONDÓN.

El sub-canal de Urgel

Discutamos

En un suelto titulado «En bien del Urgel», que hace poco publicó ese ilustrado periódico, se ocupó del proyecto de un canal auxiliar del de Urgel, presentado por la Sociedad concesionaria de éste, indicando las ventajas que la realización de tan importante obra reportará á una extensa comarca; y hoy en vista de los temores que expresa el *Diario*, en otro suelto titulado que aparece en su número de anteayer, conceptuando que

la construcción del canal proyectado ha de perjudicar en gran manera los aprovechamientos de aguas comprendidos entre el punto donde se trata de emplazar la presa y Mequinenza, ante tal apreciación nos creamos obligados, con perfecto conocimiento del asunto, á recomendar á todos aquellos á quienes haya causado sobresalto el infundado pesimismo del *Diario de Lérida* que se tranquilicen por las razones siguientes:

1.º La Sociedad no solicita un nuevo aprovechamiento, y si tan sólo recoger en la presa, que se emplazará en el término de Camarasa, 6.000 litros de agua por segundo de tiempo que dejará escapar por la presa de «La Llenguadera» que es la del canal existente.

2.º Que no podrá discurrir por el canal en proyecto mayor cantidad de agua, porque la sección de aquel no la admitiría.

3.º Que la Administración habrá de tomar forzosamente sus medidas para que en caso de que no discurran por el Segre los 6.000 litros mencionados, no se aprovechen abusivamente las aguas del Noguera-Pallaresa y

4.º Que aun cuando se hubieran solicitado 6.000 litros de agua del Noguera-Pallaresa y esto lo aducimos tan sólo para disipar todo temor, el caudal de este río en Camarasa, aún en las épocas de estiaje pasa de 21.000 litros por segundo, de modo que siempre quedarían sobrantes 15.000, cantidad más que suficiente para atender á todos los aprovechamientos inferiores, puesto que hay que tener en cuenta que después de la confluencia de aquél con el Segre, desembocan en éste otros ríos más ó menos caudalosos y que vuelve á él gran cantidad del agua derivada como lo prueba el que dicho río antes de unirse en la Granja de Escarpe con el Cinca lleva, aún en su mayor estiaje, 25.000 litros por segundo; y lo menos 50.000 cuando desagua en el Ebro en Mequinenza.

Con lo dicho queda perfectamente demostrado que sin producir perjuicio alguno se favorece con palmarios beneficios á una extensa zona de cultivo.

KO-PA.

Marruecos

Los piratas rifeños

Continúan los rifeños que viven de la piratería y el merodeo en las costas marroques burlándose, como siempre, de las reclamaciones dirigidas al Sultán por los Gobiernos europeos, y dictando leyes é imponiendo condiciones, como si fueran una potencia igual á las civilizadas, á quienes á diario ultrajan.

Ni los barcos de guerra, ni la influencia de Sheriffs y otros personajes de arraigo, ni otros muchos medios pacíficos puestos hasta ahora en juego, han dado los resultados apetecidos.

Los rifeños, por no respetar nada se burlan de la autoridad del Kalifa de Tanger, el cual no se atreve á ir á conferenciar con ellos por temor de ser víctima de sus venganzas, y la autoridad del Sultán es casi nula. El acorazado *Lombardia* nada ha adelantado hasta la fecha, y los piratas continúan amenazando con asesinar á los cautivos á la menor demostración efectiva de fuerza que se verifique contra el Riff.

Por ahora, y mientras peligran las vidas de los cautivos, no puede realizarse ningún acto que sirva de escarmiento á los salvajes, que de continuo convierten las playas africanas en teatro de sus piraterías; pero urge grandemente que en el momento en que cese el actual estado de cosas se adopten resoluciones que corten de modo radical el vergonzoso espectáculo que casi á diario se verifica en las mismas aguas de Europa.

Si se continúa con las mismas contemplaciones que hasta ahora se han tenido con los moros, continuarán también las piraterías que hoy traen justamente alarmados á cuantos se dedican á la navegación comercial por el Estrecho.

La intervención.

Continúa la prensa europea tratando en lugar preferente las cuestiones relacionadas con el imperio marroquí, y se dibujan en ella dos tendencias. La una, que se inclina á la intervención; y la otra, que se declara enemiga de toda acción colectiva, porque de ella solamente Inglaterra sacaría resultados positivos, llevando á Marruecos la política que le caracteriza y que actualmente sigue en Egipto.

Le *Journal des Debats*, haciendo eco del pensamiento dominante entre los diplomáticos europeos, dice que nada se logrará de rifeños mien-

CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA-ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

tras se trate con ellos por conducto de España.

Hace días dijimos, al ocuparnos en esta coentión, que era necesario que España hiciera valer sus derechos y procediera con la energía necesaria para hacer comprender á las kábilas que habla concluido la época de las contemplaciones y miramientos. Prevelamos la corriente que habia de establecerse en contra de nuestros intereses, como consecuencia de a política que han seguido en Marruecos nuestros Gobiernos, y ya comienzan á tomar cuerpo nuestros temores.

A la desconfianza que inspiramos á las Cancillerías europeas debemos oponer algo más que palabras; las kábilas del Rif necesitan ser tratadas como lo que son, como salvajes, y obrar de otro modo á nada conduce más que á dar la razón á periódicos que, como *Le Journal des Débats*, no son nada afectos á nuestra influencia en Marruecos, influencia que conviene grandemente á nuestros intereses consolidar.

Noticias

—El Capitán General de esta Región ha circulado el siguiente telegrama del Ministro Guerra: «Reclutas cupo Península y Ultramar, pueden redimirse por 1.500 pesetas con arreglo á preceptos Ley que se refiere á los que cumplieron sus deberes militares; los que incurrieron en la penalidad del art. 31 deben satisfacer 2.000 pesetas según artículo 179 reglamento dictado para su ejecución»

—Esta tarde se reunirá en sesión ordinaria el Ayuntamiento, de haber número suficiente de Concejales.

—Se exige ahora severa y rigurosamente á los comerciantes de la calle Mayor, retirar las sillas de los que ocupan la acera sentados en ellas.

Y anteanoche ocurrió un caso muy chusco, que se repitió ayer. Al indicar un municipal á un vecino que se levantase y retirase de la acera, le hizo observar el amonestado que á poca distancia hallábase en iguales circunstancias un señor Concejal, que no por serlo debía ser privilegiado.

¿Se atrevió con él el Municipal?
—No, señor; era caso de conciencia.

—La Dirección General de Contribuciones Indirectas, á propuesta de la Sociedad arrendataria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas, ha nombrado para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre dichas materias á D. Joaquín Planas, Agente.

—Por Real orden del ministerio de Hacienda fecha 25 del mes actual ha sido nombrado oficial de 5.ª clase de la Administración de Hacienda de la provincia de Orense, D. Ricardo Taboada, electo oficial de igual clase de la de esta provincia.

—Los vecinos de la calle de Segarra se lamentan del hedor insoponible que se siente y que parece proviene de una casa de aquella calle.

Convendría una visita domiciliar y proceder á lo que se crea oportuno.

—En los círculos aristocráticos de Viena, se comenta la desaparición de una amorosa pareja muy conocida en Austria.

—Dicen de Palma de Mallorca, que se cree no llegarán á realizarse las peregrinaciones al Santuario de Nuestra Señora de Lluch.

—Ha empezado en Barcelona la nueva tramitación de la causa de Sempau, ajustándose al procedimiento ordinario.

Por cierto que tenemos noticia que el consejo supremo de Guerra y Marina, al acordar la devolución de la causa, acordó también la imposición de quince días de suspensión de empleo al auditor de guerra que informó al capitán general la adopción del procedimiento sumarísimo.

—Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de Alfés, correspondientes al ejercicio económico de 1895-96.

—Mañana pesarán la revista de comisario los cuerpos activos de esta guarnición, efectuándolo las zonas de reclutamiento, clases, demás unidades orgánicas y traseuntes.

—En algunos puntos de Francia han ocurrido inundaciones á causa de las lluvias torrenciales de estos últimos días.

Hasta ahora no hay noticia, por fortuna, de que hayan ocurrido desgracias personales.

—Dicen de Tortosa que á causa de la pertinaz sequía que azota los campos, se teme por la cosecha pendiente de aceite, que es la principal riqueza del país. Las aceitunas se resienten de falta de agua, y empiezan á desprenderse del árbol antes de la completa sazón, defraudando los deseos y cálculos que se habían hecho los cosecheros, ya que estaban satisfechos de la regular cosecha que se preparaba.

—Según telegrafía al Gobierno de provincia el Alcalde de Figols, el de Orgañá le comunica anteayer que estaba ardiendo el monte «Fontanella» de este último término municipal.

Por si el fuego habiase propagado al bosque de dicho monte público, ordenó la salida, dice aquella autoridad municipal, la salida de individuos del Somatén, al objeto de prestar los auxilios necesarios.

—En el despacho del Sr. Gobernador se reunió ayer al medio día la Junta provincial de Sanidad, acordando nombrar Sub-delegado de Farmacia del partido de Seo de Urgel á D. Alfonso Tarragona y emitir informe favorable en el expediente instado por D. S. Gorgot, de Barcelona, sobre declaración de utilidad de aguas minero-medicinales.

—En la noche del martes último fué asaltada la torre que posee nuestro amigo D. José Aleu, en la partida de la Plana y á unos tres kilómetros de esta ciudad.

Los ladrones forzaron una ventana y salieron cómodamente por la puerta, llevándose varios aperos de labranza, una escopeta y municiones.

—Las últimas noticias que se reciben de Francia dicen que el precio del trigo empieza á bajar lentamente á consecuencia de los telegramas que llegan de los Estados Unidos, donde la cosecha ha sido abundantísima, particularmente en California.

En Rusia, donde la recolección ha sido escasa, el Gobierno ha tomado las oportunas medidas para evitar que se exporte trigo en grandes cantidades, pues esto podría perjudicar al consumo interior.

—Han ingresado en la Caja especial de primera enseñanza de la provincia, por atenciones de los pueblos las cantidades siguientes:

- Preixana, 1120'86.—Ibars de Noquera, 50.—Barbens, 177'44.—Freixanet, 36.—Artesa de Llérida, 518'94.—Tremp, 1.165'93.—Ciudadilla, 484'57.—Cogul, 113'02.—Abellanes, 429'63.—Pobla de Granadella, 26'19.—Miralcamp, 258'61.—Ortoneda, 736'87.—Sarroca de Bellera, 109'74.—Bahant, 150.—Gerrí, 300.—Borjas, 208'80.—Bosost, 526'80.—Castellserá, 992'01.—Mollerusa, 500.—Pobla de Ciervolas, 446'92.—Algerri, 400.—San Antoni, 353'84.—Palau de Anglesola, 250.—Puigvert de Llérida, 657'19.—Torrens, 90'75.—San Pere de Arqualis, 288'55.—Talavera, 200.—Arañó, 118.—Vilech y Estaña 94'65.—Bellver, 175.—Aristot 21'28.—Suterraña, 100.—Tarroja, 664.—Alcoletge, 242'79.—Prats y Sampspr, 125.

Formando un total para los partidos de Balaguer, 2049'08.—Idem para el de Cervera, 3.266'88.—Llérida, 3.312'6.—Idem para el de Seo de Urgel, 415'94.—Idem para el de Sort, 450.—Idem para el de Tremp, 3.112'54.—Idem para el de Vielha, 536'80.

—TRIBUNALES:

Esta mañana á las diez se verá en juicio oral y público la causa seguida por disparo de arma, á Buenaventura Vidal, á quien defiende el señor Vivanco, bajo la representación del Sr. Alvarez Peret.

A las once se verá la que por hurto se siguió contra Agustín Fité Freixa, de quien es defensor el Sr. Ribalta y representa el Sr. Alvarez Llinás.

—REGISTRO CIVIL:
Defunciones del día 29:—Jaime Cantons Pous, 75 años.—Consuelo

Cinto Martín, 2 id.—Carmen Begué Macuch, 1 id.

Nacimientos: un varón.
Matrimonios: 00.

—SAL, véase el anuncio en primera plana.

AVISO Á LOS HERNIADOS (TRENCA TS)

Casa especial acreditada en Bragueros de perfecta construcción, aplicados por el Cirujano y reputado Especialista en el tratamiento de las Hernias.

Don José Pujol

A los largos años de práctica en casa de DON JOSE CLAUSOLLES, de Barcelona, reúne el dueño de dicho Establecimiento la circunstancia de ser bien conocido en esta ciudad, por el gran número de curaciones que lleva practicadas.

Especialidad en Bragueros de cauchouc para la completa, curación de los tiernos infantes.

Fajas ventrales y tirantes omopláticos para corregir la cargazón de las espaldas.

La Cruz Roja

REUS

Plaza de Prim.

NOTA.—A petición de los señores facultativos y correspondiendo al favor del público leridano, continuará mis visitas mensuales, á cuyo efecto anunciaré oportunamente los días de cada mes, durante los cuales permaneceré en Lérida.

HERNIAS (Trencaduras ó asbinsaduras)

En la antigua y acreditada farmacia de L. SOLA, que desde más de diez y siete años viene dedicándose á la venta de toda clase de aparatos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos, se acaba de recibir un completo surtido de BRAGUEROS, para la retención y curación de toda clase de hernias por antiguas y rebeldes que sean, fabricados expresamente para nuestro establecimiento por lo más reputados especialistas herniarios.

Bragueros desde 1 á 250 pesetas

BRAGUEROS de goma especial para hombre, para mujer y para niño. Se encontrarán también en la misma casa Almohadillas ó asientos de goma para enfermos, Agujas para sutura, Bihoneros, Cabestrillos, Cánulas, Duchas de varias clases, Espéculums, Estetoscopos, Fajas ventrales, Coringas de todas clases, Geringuillas de Pruvitz, Gorros y bolsas para hielo, Inhaladores, Lancetas, Originales de goma, Pezarios, Pezoneras, Pinzas, Portacáusticos, Pulverizadores, Sacalaches, Sondas, Suspensorios, Termómetros trócaes, trompetillas acústicas y vendas.

Preparados antisépticos para la cura del Lister.

Aguas minerales, gránulos dosimétricos, Especialidades nacionales y extranjeras.

Farmacia y laboratorio de

L. SOLÁ

Palma, 18.—Llérida.

Servicio Telegráfico

PARIS

29, 7'40 m.

La Canea.—Siete buques de vela turcos intentaron desembarcar tropas en Creta, impidiéndolo las escuadras internacionales.

Dicen de Berlín al *Daily News* que no es cierto que los Emperadores de Alemania y de Austria quieran provocar una intervención de Europa en favor de España contra los Estados Unidos.

MADRID

29, 8 m.

El *Imparcial* publica un artículo tan violento, de tal oposición, que según se dice, ha hecho sensación en elevadas esferas y quizás haga cambiar el rumbo de los acontecimientos.

Pregunta el articulista á dónde

vamos á parar con la tolerancia que tan fatalmente se tiene con este Gobierno. Es un Gobierno, dice, que solo vive de la tolerancia de los demás y del exceso de prudencia de todos.

La prudencia y el patriotismo de españoles son las condiciones que explota á su favor este Gobierno inverosímil, que nos resulta más funesto que si estuviéramos en período de turbulencias; de manera que los españoles no han ya de ser, por debilidad, cómplices por más tiempo de este Gobierno.

No basta—añade *El Imparcial*—que este Gobierno con sus consejos haya retenido á la corte lejos de la capital en estos momentos, sin considerar que esto podía parecer un desvío y causar estragos morales; ha sido preciso sembrar la vuelta de los reyes de una tal desconfianza, que solo sería comprensible si se hubiese abierto un abismo entre la Corona y el pueblo.

El Imparcial incita al partido liberal á que se deje de contemplaciones con este Gabinete, que solo atiende al miedo y al deseo del poder, y que por no tener carece hasta de jefe, pues no es cosa de que todos vayamos conscientemente al abismo á que nos arrastran ciegos, sordos y locos.

29, 8'5 m.

La prensa toda pide á gritos Gobierno y que esta incertidumbre en que vivimos acabe. Hablando de la política que se sigue en Puerto Rico, *El Liberal* llama imprudente al partido llamado español; el cual se llama así como si los demás no lo fueran; y califica de imprudencia también al hecho de que el Gobierno consienta, sin someterlos á censura, la circulación de despachos concebidos en aquellos términos.

Coméntase el artículo de *El Heraldo*, en que se dice que los liberales empiezan á perder las esperanzas de ocupar pronto el poder.

La *Gaceta* publica una Real orden del ministerio de Fomento en que se conceden exámenes extraordinarios en la segunda quincena de octubre á los alumnos á quienes faltan una ó dos asignaturas para terminar sus estudios.

En telegrama oficial de la Habana el general Weyler explica el asunto del matadero y asegura que no ha intervenido por no concernirle y cree que el Ayuntamiento á procedido con arreglo á ley.

29, 8'10 m.

La mayoría de los periódicos censura el excesivo lujo de precauciones desplegadas con motivo de la llegada de la corte.

28, 8'15 m.

Manila.—Un terrible incendio destruyó ayer los edificios de la inspección general de montes y de la Sociedad Económica de Amigos del país, el cuartel de la Guardia civil y el Museo y la Biblioteca de esta capital. Después de grandes esfuerzos pudo localizarse el fuego. Las pérdidas son enormes. Se ignoran las causas y detalles del siniestro.

29, 8'20 m.

Roma.—Un personaje del Vaticano ha asegurado que el Papa resolverá el asunto relativo á los bienes del Santuario de Lluch en términos prudentes y conciliadores para el Estado y la Iglesia.

29, 8'25 m.

El Imparcial refiere que en la estación de Avila, S. M. la Reina Regente preguntó al señor Sagasta si tenía ánimo y que el señor Sagasta respondió afirmativamente, añadiendo que deseaba emplearlo al servicio de la monarquía.

El mismo periódico agrega que un ministro, después de la llegada de la Corte, dijo: «Esto se acaba, ya era tiempo».

En un despacho de Atenas se dice que los Emperadores de Rusia y Austria han contestado al Rey Jorge que no pueden autorizar la revisión de los preliminares de la paz con Turquía, como les pedía.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

29, 7'45 n.—Núm. 915.

Han celebrado conferencias con la Reina los generales Polavieja y Azcárraga y los Sres. Duque de Teñán y EIduayen. Después estos dos

personajes conferenciaron también con el Presidente del Consejo.

Por ciertos rumores que han llegado á los Círculos políticos se supone que en todas las conferencias se trató de la crisis.

Bolsa: Interior, 65'30.—Exterior, 81'40.—Cubas del 86, 97'40.—*Almodóbar*.

29, 8 n.—Núm. 936.

Se ha descubierto en Varsovia un complot contra el Czar. Los conjurados hicieron una mina por bajo el trayecto que recorrería el emperador. Denunciaron el hecho unos albañiles polacos. Han sido arrestados 140 individuos, incluidos entre ellos oficiales de la reserva alemana.—*Almodóbar*.

29, 8'16 n.—Núm. 939.

A las seis de la tarde se reunió inesperadamente el Consejo de ministros y después de corta deliberación, se acordó plantear desde luego la cuestión de confianza.

En este momento lleva el general Azcárraga á Palacio la dimisión de todos los Ministros.—*Almodóbar*.

29, 9'10 n.—Núm. 954.

Se ha declarado silvelista el Diputado Sr. Linares, hijo del ministro de Fomento.

Los liberales se proponen realizar una gran manifestación al recibir mañana al Sr. Sagasta.

Se dice que el Nuncio que ahora se halla en Roma no volverá á Madrid, pues se disgustó con el Sr. Cánovas por la designación de un prelado.—*Almodóbar*.

29, 10'20 n.—Núm. 989.

El telegrama oficial de Manila dando cuenta del siniestro ocurrido intramuros dice que el número de casas quemadas es de 18 y 8 las que han quedado destrozadísimas.

Se calculan las pérdidas en 300 mil duros y afortunadamente no ocurrió ninguna desgracia personal.—*Almodóbar*.

29, 11'15 n.—Núm. 997.

Ha publicado hoy *El Correo* un extensísimo y muy razonado artículo sosteniendo la necesidad del advenimiento de los liberales al poder.

Se comenta que coincida la publicación de la inopinada crisis que no se esperaban hoy entre los ministeriales.—*Almodóbar*.

29, 11'35 n.—Núm. 767.

El general Azcárraga estuvo 50 minutos en Palacio.

La Reina aceptó las dimisiones en principio, tomándose tiempo para consultar á los presidentes de las Cámaras, Jefes de los partidos y capitanes generales y se cree que también al Sr. Silvela.—*Almodóbar*.

29, 12 n.—Núm. 06.

Se dice que una alta autoridad de Madrid acompañará al Sr. Canalejas en su viaje á Cuba en el caso probable de que caigan los conservadores.

Se desmiente que haya surgido un lance entre los Sres. Lastres y Conde de Irueste por el incidente ocurrido en la estación al llegar la Corte.—*Almodóbar*.

30, 12'40 m.—Núm. 011.

El Sr. Moret juzga difícilísima la solución de la crisis y cree que se invertirán varios días.

La *Epoca* desmiente que se haya telegrafado al Sr. Sagasta desde Palacio.—*Almodóbar*.

30, 2 m.—Núm. 32.

Los ministeriales de primera fila aseguran que seguirán en el poder los conservadores modificando ampliamente el Gabinete.

En telegrama oficial de Cuba se dice que se han presentado en Valdivieso el cabecilla Luque con tres más y en las Vegas otros siete.—*Almodóbar*.

30, 2'15 m.—Núm. 46.

Al banquete dado hoy en el círculo liberal asistieron 167 comensales.

El Sr. Aguilera pronunció un discurso patriótico, haciendo el elogio de la Reina y del ejército.

Se ha prorrogado hasta 30 de Octubre la redención del servicio militar.—*Almodóbar*.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA.

